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  劳工及福利局局长罗致光博士和商务及经济发展局局长邱腾华今日（九月二

十七日）就委讬雇员再培训局推行特别培训计划，以及支援旅游业界的措施会见

传媒，以下是邱腾华的开场发言： 
  
  刚才提及的雇员再培训计划正是在经济低迷可能引起失业或就业不足的情

况下，帮助雇员。我亦谈谈旅游业，因为旅游业近期面对最大的压力。在数字上，

上次我亦说过八月下旬的访港旅客数字下跌至相当差的局面，与过去一年相比下

跌百分之四十九点六。九月初至今平均来说，下跌幅度仍然超过三成，甚至有个

别星期下跌（约）四成。简单来说，下跌幅度徘徊于三至四成之间，情况严峻。

酒店入住率方面，有个别地区酒店八月的入住率下跌一半。 
  
  政府希望为旅游界别多做一些工作，特别是减少经济下行压力对他们的影响，

这包括财政司司长于八月中宣布一系列措施，如豁免旅行社代理商牌照费用；旅

发局（香港旅游发展局）九月时宣布豁免业界参与内地以至海外的展销会或洽谈

会的费用，希望有助他们争取更多生意；旅发局亦豁免了「优质旅游服务」计划

下商户的续证费用。 
  
  在近期我与业界和工会见面后，我们亦有一、两项新措施会即将推出。这些

措施包括放宽对旅游业议会（旅议会）的拨款（的用途），让它可以资助导游于

每年续证时所需要的进修费用。正如余主席（雇员再培训局主席余鹏春）所说，

有些业界人士于续牌时，为了保持专业水准，他们需要报读一些培训课程，旅议

会在得到我们的支持下，可以利用拨款资助导游于续牌时报读培训课程的费用，

大概（每人）一千元左右，约有六千名导游可受惠；另一项已正式宣布的措施是

旅行代理商于九月开始，年费会得到豁免，无论是主公司或其分行，亦会得到豁

免。 
  
  另外，游客数字减低，近期一些美食车生意不足，我们宣布就政府场地运作

的美食车，收取的租金将会减半，估计于未来六个月每辆美食车可以平均节省一

万八千元的租金。 
  
  面对目前的情况，我们会与业界继续商讨。基本上，旅游业界可朝几个方向

去做。第一方面，我们会待适当时机，重新建立香港作为旅游之都的形象，包括

进行海内外宣传，以及与业界讨论有何特惠措施吸引游客来港。 
  
  第二方面，正如刚才两位提及，业界在这段时间内如能得到更多培训及就业



上的支援，将有助他们渡过经济寒冬。我们亦不希望业界裁员，反而期望在这段

时间内业界从业员能保持其专业水平。 
  
  第三方面，我们以往已提过，政府有不同类型的中小企基金，这些基金涵盖

各行各业，亦包括旅游业界。这些基金无论是在科技应用、海外宣传、升级转型

等方面都可派上用场。我于下月初会联同业界议员向旅游业界推介一些相关的中

小企资助基金。 
  
  最后一项，纵使我们未全面推出海外的宣传，我们亦把握每一个机会（宣传

香港），例如上星期我们联同旅发局于洛杉矶宣传香港作为旅游之都，向海外人

士清楚阐释香港最近的情况。现时仍有四十个国家对香港发出旅游提示，数字虽

然有所增加，但每次我们（向不同国家领事或国际商会）更新资料时，我们亦会

向他们解释香港最新的情况，尤其是跟商务旅游有关的情况，如（指出）近期一

些大型的展销会、展览会及会议都能够如期进行，我们亦会分享海外宣传的重点，

希望他们保持对香港的兴趣，并得到第一手资料。这方面的工作我们会继续。我

一会儿乐意听取大家的问题。 
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